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EL PELIGRO POR LA PRESENCIA 
DE ANIMALES EN LAS RUTAS 02

PROPONEN OBRAS DE MANEJO SUSTENTABLE DE LA TIERRA

CAMPESINOS MANIFIESTAN 
SENTIRSE ABANDONADOS 

Tras el lamentable fallecimiento de un criancero en la cordillera, el Consejo Regional 
Campesino declaró que este tipo de circunstancias se hubiesen evitado si sus propuestas 
hubiesen sido escuchadas. Afirman que el Estado debe tomar medidas que vayan en pro de 
“acompañar” al campesino, y no que estas tengan una intención “empresarial”. 03
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Ciervos avistados este martes 22 de febrero. 

Es común ver burros y caballos en las carreteras del Limarí. 

EL OVALLINO

EL OVALLINO

Desde diversas localidades de la provincia alertan la presencia 
de animales en carreteras,  que generan peligro para 
conductores, ya que el cruce sorpresivo en las vías constituye 
un importante factor de riesgo de accidentes de tránsito. El 
llamado es a una tenencia responsable por parte de los dueños, 
quienes son los reales responsables. 

A través de fotografías y videos publi-
cados por la ciudadanía se ha alertado 
sobre la constante presencia de anima-
les en carreteras o caminos interiores. 
Equinos como burros y caballos en 
las rutas de Monte Patria e incluso la 
aparición de ciervos por el camino de 
San Julián hacia Punitaqui, revelan los 
testimonios audiovisuales en donde se 
da a conocer la situación que preocupa 
a los conductores que transitan cons-
tantemente en estas vías. 

La denuncia apunta a las responsa-
bilidades de los dueños, ya que si bien 
Carabineros de la región informó que 
hasta la fecha no han ocurrido acci-
dentes de tránsito con participación 
de animales sueltos, la situación sí ha 
alertado a conductores, quienes tienen 
que esquivarlos y han manifestado que 
es un peligro inminente. 

El Código Civil, establece que es el 
dueño quien debe responder por los 
daños que causen sus animales; sal-
vo excepciones que aplican a la Ley 
de Concesiones de Obras Públicas. 
Asimismo, la Ley de Tránsito Art. 160 
señala que es responsabilidad de los 
dueños mantener en buen estado los 
cercos para evitar la fuga de los animales. 

En este contexto el capitán Eduardo 
Berríos Tapia, jefe de la SIAT Coquimbo, 
hizo un llamado a la prevención. 
“Instamos a los dueños de predios 
con animales que se encuentren pa-
ralelos a las carreteras de la provincia 
que tomen los resguardos en el sentido 
de realizar la mantención periódica de 
los cercos perimetrales que estén cerca 
de una vía publica, ya que ellos son los 
responsables de estas acciones”, señaló.

¿QUIÉN RESPONDE? 
El capitán Berríos agregó, “si hay un 

accidente de tránsito donde se vea 
involucrado algún animal y en donde 
se identifique a su dueño, la respon-
sabilidad por cuasidelito de accidente 
en el transito recae en dicha persona 
y es por eso que la ciudadanía o los 
conductores y además de los dueños 

de predios cercanos en donde puedan 
obstruir la libre circulación del tránsito, 
son los responsables de estos hechos”. 

PROBLEMA DE LOS 
ANIMALES SIN DUEÑO 

En este mismo contexto en donde 
existen dueños a los cuales se puede 
atribuir responsabilidades, también 
están las situaciones en las que no se 
logra dar con las personas encargadas 
de la tenencia de estos animales.

Desde el municipio de la comuna de 
Punitaqui, el encargado de la Oficina 
de Medio Ambiente, Cristian Guerrero  
comentó que “el último accidente 
registrado en la comuna fue en el 
sector de las lluvias el día 24 de enero. 
Actualmente según dicta la ley como 
municipio tenemos la facultad para 
rematar estos animales involucrados 
en accidentes en caso de que los pro-
pietarios no se hicieran cargo, no lo 
hemos realizado aun ya que es difícil, 
la ley dice que al requisar el animal hay 
que mantenerlo 30 días para luego 
realizar el remate y eso genera un gran 
gasto público. Sabemos en su mayoría 
de algunos dueños y de la cantidad 
de animales que tienen dentro de ese 
bien, durante las próximas semanas 
vamos a proceder a la fiscalización 
de este listado”.

Por su parte, la directora de Medio 
Ambiente de la Municipalidad de Monte 
Patria, Victoria Mancilla, concordó en 
lo difícil que es para los municipios 
poder mantener un control sobre los 
animales sin dueño, debido que conlleva 
un gran proceso de implementación.

“Actualmente no contamos con una 
ordenanza que regule este tema de 
tenencia de animales de corral o ca-
ballares, se ha planteado si el poder 
generarla, pero no hemos podido llevarla 
a cabo ya que para hacer efectiva esta 
ordenanza necesitamos un corral mu-
nicipal, ya que el animal cuando está 
en carretera hay que generar el retiro 
correspondiente y muchos de estos 
animales tampoco cumplen con lo 
que dice el SAG que tienen que estar 
marcados, entonces quedamos en la 

nada misma. Lamentablemente en 
algunos casos de animales en carretera 
hemos encontrado a los dueños pero 
lamentablemente ellos desconocen la 
tenencia del animal y este al no estar 
marcado no podemos llegar más allá 
con la fiscalización y no podemos 
multar a los responsables”, manifestó 
la encargada.

INICIATIVA CON SAG
En relación a las atribuciones que 

tiene el servicio agrícola ganadero 
frente al tema, el director regional del 
Servicio Agrícola y Ganadero (SAG), 
Jorge Navarro, comentó que “es muy 
complejo que animales tipo caballares y 
asnales se estén atravesando por calles 
y carreteras considerando el riesgo de 
accidentes que esto puede generar, sin 
embargo, lamentablemente el SAG no 

tiene las competencias para sacar a 
estos animales de la ruta, ni tampoco 
disponemos de la información relativa 
a quienes podrían ser sus dueños, 
ya que no existe un Dispositivo de 
Identificación Individual Oficial para 
burros y caballos, este mecanismo se 
utiliza solo en bovinos”

“Sin embargo -agregó- compren-
diendo la importancia que reviste para 
la seguridad de la ciudadanía es que 
tenemos la completa disposición para 
trabajar con los municipios para buscar 
soluciones en conjunto que puedan 
evitar el peligro que revisten los anima-
les en las vías. No obstante, debemos 
hacer un llamado a la responsabilidad 
por parte de los tenedores de estos 
animales, ya que deben velar por ellos 
y resguardarlos para evitar poner en 
riesgo la integridad de las personas y 
los propios animales”.

Preocupación de conductores por 
presencia de animales sueltos en la ruta

EN DIVERSAS CARRETERAS DE LA PROVINCIA 

BÁRBARA PÉREZ ORTIZ 
Provincia del Limarí
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Campesinos manifiestan sentirse 
abandonados por parte del Estado

PREOCUPACIÓN REFLEJADA EN LA FIGURA DE INDAP

Tras el lamentable fallecimiento de un criancero en la cordillera, 
el Consejo Regional Campesino declaró que este tipo de 
circunstancias se hubiesen evitado si sus propuestas hubiesen 
sido escuchadas. Acusan que se deben tomar medidas que 
vayan en pro de “acompañar” al campesino, y no que estas 
tengan una intención “empresarial”.

Conmoción provocó el lamenta-
ble fallecimiento del criancero Luis 
Elgueda, quien habría fallecido en 
la cordillera argentina en busca de 
alimento para sus animales.

Esta situación pone una nueva alerta 
en el difícil momento que atraviesa 
el rubro en la región producto de 
la sequía, pero también provocó el 
disgusto de los campesinos de la 
región, quienes hace años acusan 
sentirse abandonados por parte del 
Estado y que ahora lo manifestaron 
públicamente a través de una decla-
ración escrita.

“El caso de Luis Elgueda gatilla 
nuestra declaración, porque si los 
campesinos hubieran sido atendidos 
el criancero no habría fallecido, él no 
tendría que haber buscado pastos por 
dónde andaba, no tendría que haberse 
ido sin atención de salud”, comentó 
al respecto la presidenta del Consejo 
Regional Campesino, Leticia Ramírez.

En la declaración mencionada el 
consejo manifiesta sus condolencias a 
la familia del criancero fallecido, pero 
también realiza una serie de acusa-
ciones en cuanto a la sensación de 
abandono. En conversación con Diario 
El Ovallino, Leticia Ramírez explica y 
detalla estas molestias.

“Desde el 2005, cuando se cons-
truye la política de desarrollo rural, se 
incorpora a todos los campesinos y se 
pone en alerta al Estado de cuál es la 
situación que estamos viviendo. Hay 
que entender que el campesinado es 
nuestra forma de subsistencia, los 
campesinos y campesinas vivimos 
de nuestras formas de vida, ya sean 
los crianceros, productores, u otros”, 
comienza señalando. 

La “forma de vida” mencionada por 
la dirigenta es señalada porque desde 
el Consejo Regional Campesino creen 
que las medidas adoptadas por el 
Estado, en especial en su figura de 
INDAP, no apuntan a sus necesidades.

“El Estado lo único que hace es 
tratar de convencernos que tenemos 
que convertirnos en empresarios, nos 
ofrece una cantidad de cosas que no 
cuadran con nuestra forma de vivir, 
entonces nosotros luchamos contra 
eso, pero a la par logramos conseguir 
una cantidad de recursos sectoriales 
para acompañarnos, para permitir 
que los crianceros permanezcan en 
el territorio”, indica Ramírez.

“Nosotros realizamos nuestra pro-
puesta del Plan para la Sustentabilidad 
Ambiental Componente Caprino, INDAP 
recibe eso y lo transforma en Plan 
Lechero Caprino, lo que se aleja de 
la naturaleza original del plan, porque 
nuestro plan pretende acompañar a 
los crianceros, es decir, procurar que 
las condiciones se mejoren en este 
tiempo de sequía, esa es la forma de 
acompañar, hay que ponerse en el 
contexto de quiénes son los crianceros, 
pero lo que hizo INDAP es generar 
nuevos crianceros, hay algunos que se 
convirtieron en crianceros en menos 
de un año, pero es gente que tiene 
recursos, no son crianceros históricos, 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

que son los que viven de esto, ese es el 
enojo que tenemos. Quieren convertir 
a los campesinos en empresarios, y 
cómo ese era su fin buscaron otras 
personas y las convirtieron en empre-
sarios del queso y la leche, nosotros 
movilizamos recursos para mantener 
esta actividad ancestral, pero ellos 
lo gastaron en otro tipo de interés”, 
complementó.

DECLARACIÓN INSTITUCIONAL  
Desde la Seremi de Agricultura 

manifestaron en primer lugar sus 
condolencias por el triste caso de 
Luis Elgueda, y también salieron al 
paso destacando los beneficios del 
Plan Caprino que no ha satisfecho al 
Consejo Regional Campesino.

“En la actualidad 254 productores 
usuarios de INDAP reciben asesoría 
especializada, con la que han mejorado 
la competitividad de sus emprendi-
mientos, entre otras acciones. Todos 
los apoyos del Plan Caprino citados 
tienen como objetivo que los crianceros 
de la región de Coquimbo mejoren 

sus ingresos y calidad de vida, ya 
sea con inversiones o conocimientos 
que hagan de sus negocios un tra-
bajo más rentable y que contribuyan 
a la conservación de los recursos 
naturales, con el fin de enfrentar de 
mejor manera los embates del nuevo 
escenario climático marcado por la 

escasez hídrica”, señaló el seremi (s) 
José Sepúlveda. 

“Además de esta importante herra-
mienta, el INDAP ha apoyado mediante 
su línea de Emergencia con recursos 
para alimentación animal o sacos 
con pellet a más de 6 mil de sus 
usuarios en 2020 y a más de 5 mil 
en 2021, lo que ha significado una 
inversión total cercana a los $3 mil 
millones. Sabemos que esta ayuda 
no soluciona el problema de base, 
pero sí mitiga en parte sus graves 
efectos”, agregó la autoridad. 

Para finalizar, el seremi subrogante 
hizo un llamado a quienes están dis-
gustados por el escenario actual, “que-
remos decirle a los crianceros y crian-
ceras de la región de Coquimbo que 
confíen en el Ministerio de Agricultura 
y sus distintos servicios, porque a 
través de una serie de herramientas 
los seguiremos acompañando en su 
labor”, puntualizó.

PROPUESTAS CONCRETAS
En su intervención final, Leticia 

Ramírez comenta las propuestas que 
como Consejo Regional Campesino 
han presentado, las cuales creen son 
la real solución.

“El plan caprino se debe atener al 
plan original, eso es lo que queremos, 
que se generen condiciones para que 
permanezcan los crianceros, eso se 
logra a través de obras de captura 
de agua, infiltración de acuíferos, las 
cuales permitan después extraer el 
agua para generar empastadas para 
que haya forraje, hay que hacer un 
repoblamiento de las especias nati-
vas de flora, eso es lo que nosotros 
reclamamos, tenemos propuestas e 
incluso trabajamos en ellas con o sin 
recursos del Estado”, apuntó.

“Es necesario un manejo sustentable 
de la tierra a través de obras de pe-
queña escala, a través de replantes, 
parches vegetacionales, diques, zanjas 
infiltradoras, trancas, gaviones en 
las quebradas, intervenciones en las 
laderas, hay una enormidad de cosas 
que se pueden hacer, y que a la vez 
generan empleo, porque hoy en día 
los campesinos no están pudiendo 
producir, obviamente por la sequía, 
entonces esto vendría como ‘anillo 
al dedo’, para atender todo de una 
vez”, agregó la dirigenta. 

En este aspecto, Leticia Ramírez 
comenta que ya han tenido algunos 
acercamientos con el equipo del fu-
turo ministro de Agricultura, Esteban 
Valenzuela, esperando encontrar 
respuesta positiva a sus propuestas 
en el próximo gobierno. 

“EL ESTADO LO ÚNICO 
QUE HACE ES TRATAR 
DE CONVENCERNOS 
QUE TENEMOS QUE 
CONVERTIRNOS EN 
EMPRESARIOS, NOS OFRECE 
UNA CANTIDAD DE COSAS 
QUE NO CUADRAN CON 
NUESTRA FORMA DE VIVIR”
LETICIA RAMÍREZ
CONSEJO REGIONAL CAMPESINO

El Consejo Regional Campesino tiene una serie de propuestas para acompañar a los crianceros 
en su estilo de vida. 

EL OVALLINO
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Sectores sin luminarias causan 
inseguridad de vecinos en Ovalle y Punitaqui

ALUMBRADO PÚBLICO

En la capital provincial existe inseguridad por la oscuridad 
existente en El Romeral, ya que hay un sector que se encuentra 
desprovisto de luminarias, en la “tierra de los molinos” ocurre 
lo mismo y los vecinos apuntan a que las reparaciones se 
realizan solo en algunos sectores, dejando a otros de lado, 
los que se trasforman en foco para la delincuencia y malas 
prácticas.

Vecinos de El Romeral, ex Matadero, 
Villa Bicentenario y sector Michelle 
Bachelet, denunciaron la falta de 
iluminación en dichos sectores, que 
traería consigo problemáticas de 
seguridad. El equipo de Diario El 
Ovallino, conversó con el presidente 
de la junta vecinal del  El Romeral, 
Luis Miranda, quien profundizó en 
dichos reclamos.

“Hace tiempo que vinieron a arreglar, 
eso como hace tres meses, pero algo 
les debe a ver fallado a los maestros 
ya que hay un sector donde las lu-
minarias alumbran y otro no, más 
hacia la parte del sector Costanera 
hay unos focos que no sirven de nada 
ya que nunca han alumbrado, eso a 
la altura donde está la antena del El 
Matadero”, sostuvo.

Para obtener respuestas a la de-
nuncia, consultamos a la encargada 
alumbrado público del municipio de 
Ovalle Jocelyn Galleguillos, desde 
allí comentaron estar al tanto de 
la situación y en constante trabajo 
con el dirigente del sector “en ave-
nida Costanera con intersección El 
Romeral y la subida hacia la Villa 
Bicentenario esta todo encendido 
ya que se generó la reparación hace 
algunos meses. En relación ante la 
solicitud del presidente respondimos 
a todos sus requerimientos y solo nos 
faltan dos luminarias que están en 
el sector de un callejón, entendemos 
que este dirigente apunta a un sector 
que quedo sin la reparación de lumi-
narias y eso es cierto pero el terreno 
mencionado pertenece a privados y 
corresponde al sector que esta de-
trás de Aguas del valle, ahí existe un 
problema que no podemos atender, 
ya que al ser un terreno particular, 
allí no se pude instalar alumbrado 
público.”

Desde la empresa Aguas del Valle 
el subgerente zonal Limarí - Choapa 
de Aguas del Valle, Alejandro Salazar, 
señaló que, “según lo comprometido, 
después de reunirnos con la directiva 
de la Junta de Vecinos del sector, 
se realizaron una serie de acciones 
para mejorar la seguridad del recinto. 
Dentro de las medidas adoptadas 
se restituyó el portón de acceso y 
se instaló cordones de tierra para 
limitar el paso de vehículos al recinto 
privado. Nos volveremos a contactar 
con la directiva de la Junta de Vecinos 
para canalizar sus inquietudes, pues 
la iluminación con la que contamos 
actualmente, es la necesaria para 
realizar nuestra labor”.

BÁRBARA PÉREZ ORTIZ 
Provincia del Limarí

Desde diferentes sectores de Punitaqui acusaron problemas con las luminarias. EL OVALLINO

EL PANORAMA EN PUNITAQUI

Desde la comuna de Punitaqui veci-
nos de sectores como Pueblo Viejo o 
Población Los Molinos también han 
realizado denuncias en este mismo 
contexto, ellos apuntan a que cons-

tantemente deben estar enviando 
cartas al municipio para informar 
sobre estas problemáticas y que las 
soluciones solo son temporales.

Para conocer más detalles toma-
mos con contacto con dirigentes 
de ambos sectores. Por su parte a 
la presidenta de la JJVV de Pueblo 
Viejo, Ana Honores, nos comentó que 
“actualmente la mayor problemática 
que tenemos es en la plaza, hace 
unos días arreglaron el alumbrado 
público dentro del pueblo, pero la 
problemática se da porque desde el 
municipio vienen y arreglan algunas 
luminarias sin luz y cuando ya dejan 
una reparada se corta la otra. Ahí se 
da el problema ya que las partes que 
no tiene luz, como es este sector de la 
plaza, que no fue reparado, se prestan 
para malas prácticas y la inseguridad 
de los vecinos, a raíz de esto mandé 
la solicitud al municipio apelando a 
la situación de inseguridad de los 
vecinos quienes han sufrido robos e 
intentos de ingresar a sus casas y de 
acá la mayoría son adultos mayores”

Por su parte el presidente de la po-
blación Los Molinos, Manuel Sasso, 
apunta a la falta de prevención ante 
la problemática, “uno no debiese 
estar llamando constantemente para 
dar cuenta de las situaciones, creo 
que debiese existir un programa de 
prevención y no actuar después, 
siempre estamos esperando a que 
ocurra algo para recién actuar.  Tal 
vez  el municipio debiese establecer 
un programa de vigilancia de esto y 
tener un catastro de las luminarias 
y sectores más problemáticos y no 
esperar a que la gente solicite, ya que 
ha ocurrido muchas veces en que 
los vecinos solicitan y pasan hasta 
5 esperando respuestas”.

Finalmente desde el Municipio de 
Punitaqui  afirman que están traba-
jando para poder mejorar esta situa-
ción que genera inseguridad en las 
comunidades de diversos sectores. En 
este sentido el alcalde Carlos Araya 
Bugueño comentó, “se han realizado 
arreglos en varios sectores y varias 
veces,  considerando  que son equipos 
que están descontinuados y no se 
cuenta en muchas oportunidades con 
el soporte técnico para repuestos. Por 
esta razón se optó por la reposición 
de luminarias de mejor tecnología, la 
cual se está llevando a cabo y junto 
con cumplir la normativa vigente 
aportan mayor luminosidad con un 
menor consumo, lo que significa una 
mayor inversión actual pero con un 
ahorro futuro. Este año ya se han 
cambiado más de 90 luminarias de 
esas características”. 

“LA PROBLEMÁTICA SE 
DA PORQUE DESDE EL 
MUNICIPIO VIENEN Y 
ARREGLAN ALGUNAS 
LUMINARIAS SIN LUZ Y 
CUANDO YA DEJAN UNA 
REPARADA SE CORTA LA 
OTRA”
ANA HONORES
JUNTA DE VECINOS PUEBLO VIEJO
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Ivania recibe las instrucciones y consejos del histórico arquero ovallino, Leonardo Canales.  

Por sus cualidades Ivania fue invitada a entrenar con el plantel adulto del CSD Ovalle. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 

La arquera de tan solo 13 años ingresó a la Escuela de Fútbol 
Puntitos Verdes del Club Social y Deportivo Ovalle, pero por 
su potencial bajo los tres palos fue invitada por Leonardo 
Canales a entrenar junto al plantel que competirá en la Tercera 
División, para de esa forma potenciar sus habilidades. 

En la cancha del Complejo Municipal 
el plantel adulto del Club Social y 
Deportivo Ovalle entrena día a día 
para enfrentar el campeonato de la 
Tercera División, el cual podría empezar 
a mediados de abril.

A un costado trabajan aparte los 
cuatro porteros del equipo, todo bajo 
las órdenes del histórico guardameta 
ovallino y actual preparador de arque-
ros, Leonardo Canales. 

Pero hay otra integrante en este 
grupo que llama la atención, se trata 
de Ivania Cortés, quien con solo 13 
años realiza los mismos ejercicios 
que el resto. 

En esta nota periodística se conoce la 
historia de quien es una de las mayores 
promesas del fútbol femenino local.

INICIO DE UNA HISTORIA 
QUE RECIÉN COMIENZA

Ivania vive junto a su padre, madre y 
sus dos hermanos. En entrevista con 
Diario El Ovallino reconoce que desde 
pequeña jugó fútbol con sus amigos 
del pasaje y del colegio.

Cuando tenía 9 años de edad desde 
el propio Colegio San Juan Bautista le 
recomendaron ingresar a una escuela 
de fútbol para desenvolverse de mejor 
forma, fue así que entró a la filial Ovalle 
de la Unión Española, posteriormente 
entró a la academia de Christiane 
Endler. En estas experiencias pudo 
enfrentar sus primeros torneos.

No obstante, esta prometedora ca-
rrera deportiva fue cortada por un 
momento a causa de la pandemia, 
pero con una revancha por delante. 

NUEVA OPORTUNIDAD 
Y DESAFÍO MAYOR

En octubre del año pasado la joven 
portera se encontraba en la casa de su 
abuela cuando vio por redes sociales 
la promoción de una nueva escuela 
de fútbol, la denominada Puntitos 
Verdes, la cual pertenece al Club 
Social y Deportivo Ovalle.

Su madre la inscribió y ya el primer 
día llegó a la cancha con sus guantes 
para ponerse nuevamente a prueba 
bajo los tres palos.

Desde el primer minuto Ivania logró dar 
gala de su talento, lo que fue analizado 
de buena forma por el preparador de 
arqueros Leonardo Canales.

En vista de sus buenas capacidades, 
el ex portero de Cobreloa la invitó a 
entrenar junto a los guardametas 

adultos del club, como Matías Paredes 
durante el año pasado y Segundo 
Pérez en la actualidad, para de esa 
forma potenciar sus habilidades. 

“El profe me entusiasmó harto, el 
primer día de entrenamiento me dio 
mucho nervio porque no sabía si estaba 
a la altura, pero me fui adaptando y 
ahora estoy más unida con el equipo”, 
señaló Ivania al respecto.

“Los arqueros del primer equipo me 
ayudan en algunas cosas que me 
complican, he aprendido a posicio-
narme, antes me posicionaba mal, 
he mejorado el saque de brazos, he 
aprendido mucho con ellos”, agregó.

Por su parte, Leonardo Canales 
comentó la experiencia que ha tenido 
dirigiendo y aconsejando a la joven 
portera, “desde que inició que me 
llamó la atención la impronta que tenía 
Ivania, hacía muy bien los trabajos, 
tenía muy buenos fundamentos, 
fue respondiendo cada vez mejor y 
le fue quedando chico el trabajo de 
la escuela infantil, ella estaba muy 
avanzada para la edad que tiene. Por 
eso hablé con el cuerpo técnico y el 
presidente del club para ver la posibi-
lidad de que entrenara con el primer 
equipo, no hubo ningún problema y 
así se fue adaptando”, indicó.

“Ella tiene mucho potencial y por 
algo la invitamos, obviamente la cui-
damos, hay remates medidos, pero 
los trabajos son los mismos, y está 
preparada para esto, tienen muchas 
condiciones”, agregó.

SUEÑOS POR DELANTE
Ivania desea seguir creciendo co-

mo jugadora, para de esa forma ir 
cumpliendo metas en esta carrera 
deportiva que recién comienza.

El primer paso sería jugar en la rama 
femenina del Club Social y Deportivo 
Ovalle, la cual ha sido campeona re-
gional, “me gustaría dar mis primeros 
pasos acá, porque el club es el que 
me ha ayudado para tener mejores 
avances”, apuntó la joven.

Tras esto, espera sumar nuevos 
desafíos que la transformen en una 
referente del fútbol femenino nacional, 
“obviamente me gustaría jugar en la 
selección femenina, en algún equipo 
chileno para después ir a Europa, 
poder jugar en el PSG, el Barcelona 
o el Valencia, estoy entrenando para 
eso”, indicó. 

En ese aspecto, la promesa ovallina 
aconseja a otras niñas que estén de-
seosas de encontrar un espacio en el 
deporte, “hay muchas personas que 
no apoyan el fútbol femenino, pero 
mi familia siempre me ha apoyado, 
me dicen que no debo hacer casos 
a esos comentarios. Yo le digo a 
las niñas que se atrevan, porque es 
nuestra vida, no de los demás, no hay 
que dejar que los otros te opaquen, 
siempre habrá gente que critique por 
lo que eres, aunque seas hombre o 
mujer, entonces solo hay que seguir 
nuestros sueños”, comentó.

Por lo pronto, Ivania continúa en-
trenando junto a los porteros del 
CSD Ovalle, a la espera del ingreso a 
clases en marzo, en donde sumará un 
nuevo desafío, la enseñanza media. 

Ivania Cortés: la promesa del arco 
ovallino que ya entrena con adultos

TODA UNA CARRERA POR DELANTE

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

“HE APRENDIDO A 
POSICIONARME, ANTES 
ME POSICIONABA MAL, HE 
MEJORADO EL SAQUE DE 
BRAZOS, HE APRENDIDO 
MUCHO”
IVANIA CORTÉS
ARQUERA DE 13 AÑOS



EL OVALLINO  MIÉRCOLES 23 DE FEBRERO DE 2022CRÓNICA06  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

“No aprobaría la nueva 
constitución como 
está actualmente”

ROBERTO VEGA, CONVENCIONAL POR LA REGIÓN DE COQUIMBO

LAUTARO CARMONA

La pasada fue una semana intensa 
para la Convención Constitucional, 
por cuanto inició con la aprobación en 
particular de las normas provenidas 
desde las comisiones de Sistemas 
de Justicia, Órganos Autónomos de 
Control y Reforma Constitucional 
y Forma de Estado, Ordenamiento, 
Autonomía, Descentralización, Equidad, 
Justicia Territorial, Gobiernos Locales 
y Organización Fiscal.

De este modo, iniciativas como el 
Principio de Justicia Abierta, Paridad 
y Perspectiva de Género, Mecanismos 
Colaborat ivos de Resolución 
de Conflictos, Estado Regional, 
Participación en Entidades Territoriales, 
además de Plurinacionalidad e 
Interculturalidad formarán parte del 
texto presentado por el órgano cons-
tituyente en el plebiscito de salida. 

En este contexto, uno de los con-
vencionales más participativos en el 
proceso es el abogado y ex seremi de 
Minería, Roberto Vega, quien analizó 
lo ocurrido con la instancia en este 
tiempo de debate; los artículos más 
controvertibles; la actuación que ha 
tenido su sector, Vamos Chile, y la 
posibilidad de que la propuesta de 
carta fundamental sea rechazada, 
entre otras temáticas relacionadas. 

- ¿Cómo evalúa el trabajo realizado 
por la Convención Constitucional 
en estos meses? 

“Ha habido de todo. En un principio, 
se establecieron ciertos puentes y 
capacidad de diálogo, pero ahora es 
bastante escaso entre la izquierda, la 
centro izquierda y la derecha”. 

- En ese sentido, estas dos últimas 
semanas han sido claves y también 
polémicas, debido a algunas normas 
aprobadas desde las comisiones 
Sistemas de Justicia y Forma de 
Estado ¿Está satisfecho con lo 
visado o hay algunas iniciativas que 
le parecen no deberían estar en la 
propuesta de carta fundamental? 

“Se mantiene el espíritu refundacional 
que se le intentó dar al inicio de la 
convención por parte de Jaime Bassa 
y Elisa Loncón. Un sector que no se 
siente representado trata de buscar, a 
través de eufemismos, espacios que 
buscan dividir Chile. Lo vimos en la 
propuesta de Forma de Estado que 
vuelve a su comisión, con una parte 
rechazada. 

La izquierda debe aclarar su posi-
ción y decir si quieren o no un país 
federado. Lo que a todas luces no va 
en el camino de lo que los chilenos 
nos solicitaron. Ellos nos pidieron 
regionalización, mayores recursos y 
atribuciones, pero en ningún momento 
nos solicitaron un parlamento o asam-
bleas regionales, ni que aumentáramos 

el gasto público local. A los únicos 
que favorecen estas iniciativas, es 
a la clase política porque en vez de 
tener un congreso más pequeño, 
vamos a tener uno con más de 400 
personas”. 

- A propósito ¿Qué significa y cómo 
deberá ser aplicada la “justicia con 
enfoque de género”? Uno de los 
artículos que estará en el borrador 
constitucional y que ha causado 

diversas interrogantes…
“Eso va a requerir interpretación, 

ya lo ha dicho la asociación de ma-
gistradas. El enfoque de género es 
lo que se aplicó para la Convención 
Constitucional, por cuanto debe existir 
un número equilibrado de mujeres y 
hombres. En ningún momento se ha 
dicho que va a existir un ‘principio 
pro mujer’ en la interpretación de 
la norma”.

- Usted fue el único convencional 
de Vamos Chile elegido en la Región 
de Coquimbo, sector que ha tenido 
un transitar complicado en el órgano 
constituyente, incluso algunos de 
sus integrantes se declararon en 
“reflexión” ¿Cómo valora el trabajo 
de su coalición y especialmente 
de algunas personas como Teresa 
Marinovic o Ruth Hurtado quie-
nes están frecuentemente en la 
polémica? 

“Primero que todo, yo no me puedo 
declarar ‘en reflexión’ porque asumí un 
compromiso con la ciudadanía, más 
allá de los resultados, me eligieron 
para redactar una carta constitu-
cional (…) el trabajo de Ruth y de 
Teresa Marinovic apunta a un sector 
de nicho, que no tenemos al interior 
de Renovación Nacional. Si alguien 
quiere generar polémica está en su 
derecho, el problema es cuando se 
opaca lo que está ocurriendo al interior 
de la corporación. 

Eso sí, la derecha no está siendo 
escuchada, sino que aplastada por 
una ideología política”. 

- Recientemente el ex vicepresiden-
te de la convención y representante 
de la Región de Valparaíso, Jaime 
Bassa, desmintió que colectivos de 
derecha no sean considerados en 
la instancia y es más, afirmó que 
“son minoría y probablemente no 
hayan estado acostumbrados a 
situarse en esa posición porque 
siempre habían tenido la sartén 
por el mango”…

“Me extrañan esas declaraciones de 
Jaime, ya que desconoce complemente 
el proceso que él comenzó (…) los 
chilenos pueden ver que la derecha 
no ha sido escuchada”. 

- Con las normas aprobadas hasta 
el momento ¿Cree que la propuesta 
de nueva carta magna será ratificada 
en el plebiscito de salida? 

“Desconozco cuál va a ser el final 
de esta historia, pero como está 
actualmente no la aprobaría”. 

- Por último, si a Chile Vamos o a 
usted personalmente no le conven-
ce lo que se le va a presentar a la 
ciudadanía. O sea, derechamente 
no le gusta ¿Estaría dispuesto a 
apoyar el rechazo a la constitución? 

“Yo no voy a aprobar el rechazo, 
pero sí voy a llamar a no aprobar algo 
que le va a hacer mal a Chile. No creo 
que al país le haga bien dividirse (…) 
cuando se aprueban iniciativas que 
suenan muy bonitas, se termina con-
denando a un territorio a la pobreza 
y a la injusticia. Basta con ver lo que 
sucede en Venezuela”.

Más allá de reconocer que en un principio el trabajo del órgano 
constituyente buscó el diálogo y crear puentes entre los 
distintos colectivos, el representante de Chile Vamos afirmó 
que sus propuestas no están siendo consideradas para la 
redacción de la carta fundamental. Todavía más, acusó que 
existe un espíritu refundacional en la convención.

RICARDO GÁLVEZ P.
La Serena
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OCUPACIONES

Empresa Agroindustrial de 
Ovalle, necesita contador con 
experiencia en registros conta-
bles, análisis de cuentas, expe-
riencia comprobable mínimo 3 
años, llamar a +569 92425521

LEGALES

CITACIÓN:

Se cita a Junta Extraordinaria 
de Accionistas Canal Torre Alta 
a realizarse el día 05 Marzo 
2022, en sede Club Huracán La 

Torre, comuna de Ovalle a partir 
de las 10:00 horas en primera 
citación y a las 10:00 horas del 
día 06 de marzo de 2022 en 
segunda citación, en caso de 
no haber sala en la primera. 
Tabla. Proyectos a presentar a 
concurso Ley de Riego y nom-
brar representante ante CNR. 2. 
Avances formación comunidad 
de aguas. El Directorio.

CITACIÓN:

Se cita a Junta Extraordinaria 
de Accionistas Canal Algarrobo 
Bajo y Pizarrina a realizarse el 

día 05 Marzo 2022, en Fundo 
Algarrobo, localidad Algarrobo, 
a partir de las 09:00 horas en 
primera citación y a las 09:30 
horas en segunda citación, en 
caso de no haber sala en la 
primera. Tabla. Proyectos a 
presentar a concurso Ley de 
Riego y nombrar representante 
ante CNR. 2. Avances forma-
ción comunidad de aguas. El 
Secretario.

EXTRACTO

Tercer Juzgado Letras de Ova-
lle autos Rol V-128-2021, por 

sentencia 19 Diciembre 2021 
concedió posesión efectiva 
testada fallecimiento doña 
DOLORES ARAMINTA PINTO, 
Cédula Identidad 4.075.079-7, 
último domicilio Calle Tocopilla 
450, Ovalle, falleció Comuna y 
ciudad Ovalle el 30 Octubre año 
2011; a don SEBASTIAN ROJAS 
PINTO, Chileno, soltero, Admi-
nistrador Público, Cédula Iden-
tidad No. 10.832.374-4 en cali-
dad heredero testamentario, 
según testamento otorgado por 
causante fecha 26 Abril 1985, 
otorgado ante Fernando Peña-
fiel Salas, Notario Interino de 

la que fuera de Waldo Domke 
Cadiz, número   99, fecha 26 
abril 1985, fs. 304 Número 
2074 del Registro de Escrituras 
Públicas, conforme formalida-
des exigidas artículo 1020 Códi-
go Civil, en concordancia con 
lo establecido artículo 420 No. 
3 Código Orgánico de Tribuna-
les.- SECRETARIO  03518998529

EXTRACTO

Posesión efectiva testada de 
don Orlando del Rosario Alfaro 
Gomez, por sentencia de fecha 
13 de agosto de 2021, del Tercer 

Juzgado de Letras de Ovalle, 
se concedió posesión efecti-
va de la herencia testada de 
don Orlando del Rosario Alfa-
ro Gomez, a su heredera doña 
Margarita del Carmen Villalobos 
Fierro. Testamento otorgado 
por el causante con fecha 9 de 
agosto de 2016 y protocolariza-
do ante don Eugenio Jiménez 
Larrain, Notario Público de la 
Primera Notaria de Ovalle, bajo 
el Numero 4048, con fecha 9 de 
agosto de 2016, a fojas 5.326, 
número 2.074 del Registro de 
Instrumentos Públicos. Secre-
taria 03493298837

Jóvenes de 25 a 29 años son quienes 
más se contagian de Covid-19

LLAMADO A REFORZAR LAS MEDIDAS DE AUTOCUIDADO

Los jóvenes son quienes más se contagian de covid en la actualidad. EL OVALLINO

Según la información derivada 
desde la Seremi de Salud 
este sería el grupo etario que 
concentra más contagiados. 
Además, se informaron 
837 casos nuevos de la 
enfermedad y 2.656 casos 
activos a nivel regional.

Este martes 22 de febrero, la 
Autoridad Sanitaria (s) entregó un 
nuevo reporte sanitario, señalando 
que son los jóvenes quienes más se 
contagian de Covid-19, en la región 
de Coquimbo.

“De acuerdo con lo estimado por 
la Unidad de Epidemiología nueva-
mente son las personas de 25 a 29 
años, quienes más se contagian de 
Coronavirus, seguidos por el grupo 
etario de 30 a 34 años” señaló el 
Seremi (s) de Salud Roberto Villalobos. 

Por tal motivo, reforzó el llamado al 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

respeto de las medidas de autocui-
dado, ya que de esta forma se podrán 
evitar nuevos contagios.

“La población debe preferir las re-
uniones y actividades sociales al 
aire libre, ventilar constantemente 
los lugares cerrados, además del 
lavado frecuente de manos y el uso 
de mascarilla”, recomendó Villalobos. 

En cuanto al balance sanitario, se 

informaron 837 casos nuevos de 
Coronavirus a nivel regional, de los 
cuales: 152 son de La Serena, 152 
de Coquimbo, 07 de Andacollo, 6 de 
La Higuera, 01 de Paihuano,  66 de 
Vicuña, 26 de Illapel, 11 de Canela, 
28 de Los Vilos, 32 de Salamanca, 
189 de Ovalle, 12 de Combarbalá, 32 
de Monte Patria, 07 de Punitaqui, 01 
de Río Hurtado, 19 otra región y 96 

casos sin notificar. Llegando la región 
a los 100.393 casos acumulados, 
con 2.656 contagios activos.  

CASOS EN EL LIMARÍ
De esta manera, la Provincia del 

Limarí registra un total de 535 casos 
activos, en donde Ovalle como capital 
provincial concentra la mayoría (341).

Monte Patria por su parte es la se-
gunda comuna con más casos activos, 
95 en total, le sigue Combarbalá con 
44 y Punitaqui con 43, mientras Río 
Hurtado reporta 12 casos activos.

“DE ACUERDO CON LO 
ESTIMADO POR LA UNIDAD 
DE EPIDEMIOLOGÍA 
NUEVAMENTE SON 
LAS PERSONAS DE 25 
A 29 AÑOS, QUIENES 
MÁS SE CONTAGIAN DE 
CORONAVIRUS”
ROBERTO VILLALOBOS 
SEREMI DE SALUD (S)
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La dura realidad del mundo artístico y cultural 
a dos años del inicio de la pandemia 

HAN DEBIDO SORTEAR DIVERSAS DIFICULTADES

Mientras algunos han logrado mantenerse utilizando 
plataformas digitales, ejerciendo otras actividades o 
derechamente yendo a la calle, otros han tenido serias 
dificultades para mantenerse a flote. La reducción de 
aforos y cambios de fase siguen siendo una brecha, lo que 
ha generado necesidades que esperan el próximo Gobierno 
aborde de manera urgente.

Desde marzo de 2020, la realidad 
para el mundo artístico y cultural en 
el país y por cierto en la Región de 
Coquimbo no ha sido fácil, debido a que 
las imposiciones propias del Covid-19, 
sobre todo durante los primeros meses, 
generó un verdadero “apagón” de los 
conciertos, tocatas y presentaciones 
en general.

Dos años después, con los altos y 
bajos de los cambios de fases, quienes 
conocen desde dentro esta realidad 
conversaron con diario El Día y comen-
taron la forma en que la han afrontado.

“MUY MALOS TIEMPOS”
Jorge “Coke” Araya Santana, voz, 

guitarra y flautón del grupo “Magnolia”, 
en conversación con El Día, señaló que 
“muchos músicos, artistas y creadores 
aprovecharon el tiempo de pandemia 
para realizar nuevas creaciones, pero lo 
cierto es que a estas alturas la realidad 
se nos ha complicado mucho. Estamos 
viviendo un tiempo muy apretado, y 
hay que decir que la gente que está 
trabajando en el arte y la cultura ya 
no damos más. Por eso en el caso 
mío estoy a favor del quinto retiro y 
esperamos que el presidente Boric 
esté dispuesto a apoyarnos con algún 
subsidio especial para nosotros”.

Quien también se refirió a los altos 
y bajos que ha vivido el mundo del 
espectáculo fue sido el guitarrista 
coquimbano Juan Carlos Aguilera, más 
conocido como “JC Blues”, integrante 
de The Hammond Trío Experience. 
Por estos días trabajando en la Isla 
Grande de Chilé, también reconoce 
las dificultades que ha pasado en este 
período. “Por ejemplo, acá en Chiloé 
hay un movimiento cultural bastan-
te significativo, lo que por ejemplo 
no tiene lugar en nuestra región. En 
este período, hay gente que práctica-
mente no ha podido trabajar por las 
más distintas razones. Por suerte yo 
he tenido, por momentos, distintos 
apoyos y llamados de otros músicos, 
aunque igualmente ha sido difícil”, 
destacó el artista.

En el caso de Juan Carlos, ha podido 
realizar algunos lives y conciertos 
vía streaming, que en los momentos 
más duros de la pandemia fueron 
una posibilidad concreta para pagar 
los costos más elementales. “Incluso 
realizamos algunas master class, por-
que por suerte contamos con algunos 
apoyos permanentes. Pero para otros 
artistas ha sido mucho más duro, 
porque se han visto en la obligación 
de tener que trabajar en otra cosa. 

Son dos años nefastos para el arte y 
la cultura”, subrayó.

Para JC, sería muy bienvenida la 
existencia de un bono que permita 
aplacar la falta de trabajo. “La base 
de nuestro trabajo es viajar, y si hay 
restricciones muchas veces no nos 
podemos subir a un bus ni tampoco 
a un avión. Lo cierto es que donde 
está la plata, es donde hay que ir, 
lamentablemente, y si uno no tiene 
un contrato fijo con algún casino, 
por ejemplo, se hace muy difícil. Se 
han caído los festivales y grandes 
producciones, donde no sólo estamos 
nosotros. Hay sonidistas, productores, 
iluminadores, todo un mundo”, señaló.

Incluso, admitió que en los momen-
tos más duros recurrió a la calle para 
“pasar el sombrero”.

“Al menos para mi no es problema, 
pero se entiende si hay otros que 
puedan sentir vergüenza o pudor de 

hacerlo”, dijo.

ABORDANDO LA REALIDAD
El destacado contrabajista de la 

Orquesta Sinfónica de la Universidad de 
La Serena, Manuel Figueroa Bolvarán, 
en diálogo con El Día, comentó que su 
actividad ha sufrido contratiempos, 
pero reconoce que ha tenido algo más 
de suerte que algunos de sus pares.

“Retorné a Chile desde Estados 
Unidos casi a la mitad de la pande-
mia, y me reintegré a las actividades 
virtuales de la Orquesta Sinfónica de 
la Universidad de La Serena (OSULS) 
y a las clases virtuales como aca-
démico de la ULS. En 2021, con la 
reapertura de fronteras pude volver 
a salir del país. De todas maneras, 
he observado en mis colegas y ha 
sido transversal a todo el universo 
cultural es que nadie ha tenido la 

suficiente fortaleza económica, co-
mo instituciones u organizaciones, 
para poder afrontar este retorno a 
la presencialidad cumpliendo con 
las exigencias protocolares. Es el 
síntoma más claro de como se ha 
dado la realidad artístico-cultural en 
Chile”, afirmó.

REIVENTARSE
Quienes también le han dado dura 

batalla a la pandemia han sido los 
miembros de la Orquesta Filarmónica 
de la Antena, principalmente orientada 
a niños, adolescentes y jóvenes. Jorge 
Legua, presidente de la Academia de 
Música Pedro Agurre Cerda - respon-
sables de la orquesta- señaló que fue 
vital adaptarse.

“Cuando la pandemia llegó a la 
Región de Coquimbo y comenzó el 
cierre de los colegios, por suerte ya 
contábamos con un plan, que cons-
taba en realizar trabajos a distancia. 
Rápidamente iniciamos con clases y 
presentaciones, las que efectuamos vía 
streaming, sobre todo durante el año 
2020. Todo esto nos obligó a activar 
fuertemente nuestras redes sociales, 
y a través de eso logramos efectuar 
distintas actividades, que tenían que 
ver con conciertos, muestras y otros. Es 
cierto que hubo otras organizaciones 
que con la llegada de la pandemia 
quedaron nocaut, pero por suerte 
nuestras instancias aumentaron. Fue 
un aprendizaje”, declaró. 

“En el caso mío estoy a 
favor del quinto retiro y es-
peramos que el presidente 
Boric esté dispuesto a apo-
yarnos con algún subsidio 
especial para nosotros”

“Coke” Araya
VOCALISTA MAGNOLIA

“Nadie ha tenido la sufi-
ciente fortaleza económica, 

para poder afrontar este 
retorno a la presencialidad 
cumpliendo con las exigen-

cias protocolares”.

Manuel Figueroa
OSULS

“Se han caído los festivales 
y grandes producciones, 
donde no sólo estamos 

nosotros. Hay sonidistas, 
productores, iluminadores, 

todo un mundo”

JC Blues
GUITARRISTA

“Cuando la pandemia llegó 
a la  región, y comenzó el 
cierre de los colegios, por 
suerte ya contábamos con 
un plan, que constaba en 

realizar trabajos a distancia”

Jorge Legua
ORQUESTA FILARMÓNICA LA ANTENA

Zona de debatesRODRIGO SOLÍS A.
Región de Coquimbo


